



VIE QUOTIDIENNE ARGENT

Bien vieillir à la maison coûte de plus en plus cher

EXCLUSIF | Les produits et services permettant de passer ses vieux jours à domicile ont encore augmenté de 4,5 % en 2023, selon le 4^e baromètre Silver Alliance - Retraite.com.

Maxime Gayraud

COMBIEN coûte vieillir en France en 2023 ? Cher, et même de plus en plus cher, si l'on en croit le 4^e baromètre réalisé pour notre journal par Silver Alliance, première alliance d'entreprises dédiée au bien-vieillir à domicile, et le site d'informations Retraite.com, alors que se tient mardi et mercredi le salon **Silver Economy Expo** (porte de Versailles à Paris). Ainsi, toutes tranches d'âge confondues, le budget nécessaire pour passer ses vieux jours chez soi a augmenté de 4,5 % en 2023, à peu près au même rythme que l'inflation, mesurée en octobre à 4 % sur un an par l'Insee.

En dehors des dépenses contraintes (loyer, alimentation, eau, électricité...), les seniors déboursent en moyenne 1 216 € par mois en frais de santé, aménagement du logement, aides à la personne... Mais cela cache de grandes disparités. Si, jusqu'à 85 ans, la facture mensuelle reste contenue à moins de 900 €, elle explose pour les plus âgés, à 2 070 € par mois.

■ **Les revenus peinent à suivre**

Depuis la première édition du baromètre, en 2020, le budget nécessaire pour bien vieillir chez soi a ainsi augmenté de quasiment 17 % ! « Même si les

retraités sont une des classes qui subissent le moins l'inflation, leurs revenus n'augmentent pas aussi vite que leurs dépenses, constate Ludovic Herschlikovitz, fondateur de Retraite.com. Ils ont moins de pouvoir de vivre. » Néanmoins, les pensions de base vont être revalorisées de 5,3 % au 1^{er} janvier 2024, ce qui devrait permettre de relâcher la pression.

Surtout, c'est une génération où les propriétaires sont légion, puisque près de 75 % des plus de 70 ans possèdent leur logement. De quoi laisser davantage de marge dans la gestion du budget et le financement de besoins spécifiques au vieillissement. « Le problème, ce sont ceux qui seront à la retraite dans quinze ans et qui ne sont pas propriétaires », renchérit Ludovic Herschlikovitz, alors que la crise du logement réduit les opportunités.

■ **La santé toujours plus chère**

Jusqu'à 85 ans, c'est la santé qui se taille la part du lion dans les dépenses des seniors, même si la hausse est contenue par « la réforme 100 % santé, mise en place depuis début 2020, qui a permis à de nombreux Français de prendre soin de leur vue, audition

et dentition », note Benjamin Zimmer, directeur délégué associé de la Silver Alliance.

En vieillissant, la facture s'alourdit notamment en raison de la hausse continue des complémentaires santé qui, associées aux dépassements d'honoraires, représentent 234 € mensuels pour les plus de 85 ans. « Les mutuelles augmentent mais nous sommes dans un système où, grâce à l'Assurance maladie et les complémentaires, les dépenses de santé sont quasiment prises en charge à 100 %, relativise Ludovic Herschlikovitz, de Retraite.com. On a le droit d'être malade en France. » Les plus de 85 ans doivent aussi financer les coûteux frais de dépendance (aides à domicile et garde de nuit) qui représentent en moyenne la moitié du budget de maintien à domicile.

■ **MaPrimeAdapt' débarque**

Sur ce sujet de la dépendance, une nouvelle aide va d'ailleurs voir le jour au 1^{er} janvier 2024 afin d'aménager le logement à la dépendance et retarder au maximum l'entrée en Ehpad (qui coûte en moyenne quelque 2 000 € mensuels). Issue de la fusion de plusieurs aides, MaPrimeAdapt', pilotée par l'Agence nationale de l'habitat (Anah), permettra aux personnes âgées, sous condition de

ressources, de faire installer un monte-escalier, une douche de plain-pied... Dans la limite d'un plafond de travaux de 22 000 €, ils seront pris en charge à hauteur de 50 ou 70 % en fonction des revenus du ménage. Au total, ce sont 1,5 milliard d'euros qui sont mobilisés pour adapter 680 000 logements d'ici à 2032. Dont 250 000 d'ici à la fin du quinquennat. « C'est une bonne chose, mais est-ce suffisant par rapport à l'enjeu ? » s'interroge Benjamin Zimmer, de Silver Alliance. En 2030, le nombre des 75-84 ans aura augmenté de 50 % par rapport à 2020, passant de 4,1 millions à 6,1 millions.





Image non disponible.
Restriction de l'éditeur

